

EL OPORTEO NACIONAL.

Se suscribe en Madrid, en la librería de la vida de Paz, calle Mayor y en las Provincias, en las Administraciones de Correos

REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

N. 48.

MADRID, MIERCOLES 4 DE ABRIL DE 1838.

Noticias extranjeras.

PRUSIA.

(De la Gaceta de Aushurgo.)

BERLIN 15 de marzo.

Parce que Mr. de Brest, á quien se aguarda aquí de un momento á otro, no trae noticias muy satisfactorias del cuartel general de D. Carlos. Dicese que desde que el príncipe de España se ha confiado el encargo de general de los negocios del Pretendiente en Alemania al doctor Numburg, conocido por algunos escritos sobre astronomía y yalmán, ministro de correos de Lamburg, cuya distinción ha merecido por sus relaciones personales con el coronel Keiserling que se halla al lado de D. Carlos. Todo lo que ha conocido el *Journal des Debats* sobre haber tomado parte en los últimos combates de las carlinas varias oficiales, prusias y holandeses, aunque sin ningún carácter oficial, es la pura verdad.

ALEMANIA.

(De la Gaceta de Leipsik.)

FRANFURT 17 de marzo.

El baron de Valles, célebre por su conocida adhesión á la persona de D. Carlos, ha llegado hoy á esta ciudad, procedente de Berchtesgaden de Salzburgo, donde reside el príncipe de Beira con los hijos de D. Carlos y la esposa de don Sebastian. Ha estado últimamente en las principales capitales de Europa, y parece que ahora ha solicitado y obtenido la autorización de fijar su residencia en París. La noticia de un próximo enlace entre el príncipe heredero de la corona de Baviera y la princesa Clementina, hija de Luis Felipe, ha sido desmentida en algunos círculos políticos por personas que se decían bien informadas. No obstante, se asegura que el hecho es cierto; y hasta se dice que cierto diplomático muy influyente en Alemania toma un vivo interés por este casamiento, por causas que tienen relación con la política europea, de la cual es él uno de los principales directores.

INGLATERRA.

(Del Morning Advertiser.)

LONDRES 26 de marzo.

PREPARATIVOS DE EXPEDICION AL CANADA.

Reina la mayor actividad en todas las dependencias del servicio del ejército para poner corrientes los equipajes y el material de las tropas que deben formar parte de la grande expedición al Canadá. El navio *Hastings* de 74 cañones, mandado por el capitán F. Lopez, está muy pronto en disposición de recibir á su bordo al lord Durham y á su comitiva para conducirlos á su destino. En el mismo navio se embarcará una escogida banda de música militar y una guardia de honor de 250 hombres; y en su compañía navegará un buque de vapor de guerra que estará á disposición del gobernador del Canadá para llevarle á todas las costas que tenga que visitar, y á los cuales no pueda aproximarse un navio de guerra sin inminente riesgo. Los cañales y equipajes se embarcarán del 1.º al 8 de abril, y la expedición se hará á vela desde Portsmouth el día 10 del mismo. El *Hastings* ha sido adornado y preparado con toda magnificencia, y el lujo y buen gusto de sus salones son dignos de un príncipe. La tripulación se compone de todos marinos escogidos. Este navio deberá en su trayecto travesar otros buques de la marina inglesa procedentes de los apertaderos de las indias occidentales, los cuales han recibido ya las órdenes competentes para reunirse á la escuadra destinada al Canadá; además se á la expedición muchas lanchas cañoneras para el caso que fuese necesario hacer un desembarco de tropas en algunas de las divisiones insurreccionadas. Se ha resuelto por el gobierno inglés aplicar á la fuerza, si los rebeldes no depositan las armas y no se retiran inmediatamente á sus casas, después de la proclama que dará el lord Durham.

Las tropas totales de las tropas inglesas en el Canadá serán de unos 10,000 infantes y 500 caballos, además de una fuerte brigada de artillería, con sus piezas de campaña, cañones y obuses á la cóngrua. Si estas fuerzas no bastasen para asegurar la tranquilidad del país, saldrán inmediatamente las tropas de Inglaterra en numerosos refuerzos. El gobierno inglés está decidido á no permitir medio ninguno para que los ingleses y las operaciones militares del norte logren un feliz resultado.

En los círculos militares corre la voz de que lord Glenelg en la Cámara de los lóres; y lord John Russell y lord Liverpool en la de los comunes, se proponen presentar un proyecto de colonización militar del Canadá, en el cual se pide que tan bien ha probado en Rusia á las orillas del Volga y del Liáman; y así de decir, concediendo gratuitamente una porción de terreno á todos los oficiales y soldados retirados del ejército inglés que cobran pensión del gobierno, y que quieran establecerse al Canadá en calidad de colonos, como igualmente á aquellos soldados que quisieran quedarse allí después de concluido su tiempo de servicio.

Guerra civil.

(De la Gaceta de Aushurgo.)

NAVARRA.

(Del Centinela de los Pirineos.)

El 23 de marzo p. n. la noche el comandante de tiradores de Guara, en el que sorprenderá á un oficial y sus soldados que fueron conducidos á Pamplona junto con otros señores que también se hallaban en su poder. Los cañales preparan muchos materiales para reedificar los fuertes y el puente de Belesoun. Están ya trabajando en otros otros 500 paisanos y 100 prisioneros del depósito de Azcoena.

El día 22 bajaron cinco batallones carlistas al valle de Guara para ocupar los pueblos de la Ribera. Los carlistas y los carlistas ya preparados su alojamiento. De allí se dirigieron á Estella, donde se hallaba un oficial de carlistas.

ASTURIAS.

(De nuestro correspondiente.)

Los nuevos días que la facción especionaria se aproxima á esta provincia, y esos hace también que la Milicia de batallones de movilización en movimiento hacia la capital. Con ellos nos hallamos aquí reunidos, y una columna de los occi-

dente está destinada á impedir el tránsito por Correllana de los rebeldes, cosa no difícil actualmente que va muy crecido al río. Es asombroso el espíritu del país. Hoy se observa cuanto ganó la causa de Isabel II y de la libertad nacional, desde que el cabecilla Sans quiso á fuerza de rigor, ó como si dignos revolucionariamente, sacar partido de la situación política de estos naturales. Sucedió, como era de esperar, todo al revés; porque el sentimiento que inspiró á los pueblos fue de aborrecimiento á quien violentaba sus hábitos y destruía sus intereses, y por consiguiente ganó la causa de la civilización cuanto perdió con semejante sistema la del fanatismo. ¡Qué valla lección para que entre nosotros crean que haciendo la guerra á los tártaros afirmáramos mejor el régimen constitucional! ¡qué bella lección si los locos pudieran aprender!

Entretanto la facción, prevenida por los bien combinados movimientos de nuestros generales, vuelve al parecer á sus guardias. Allí se hundiera, ella y su desventurado caudillo, ¡Estados, pues, como de nuevo. Tornarán otro día, y otro día empueramos nosotros las armas... Será esto eterno? ¿espera empueramos este desasosiego de los ancianos, esta zozobra de las esposas, esta pérdida de trabajo y de intereses? Piénsenlo bien los que se precian de la paz á la infame nulidad de una teoría; las escuelas á los principios.

Nuestras autoridades, y especialmente la militar, que era la que estaba mas en escena, se han conducido perfectamente.

VALENCIA.

(Del Diario Mercantil.)

VALENCIA 29 de marzo.

El comandante militar de Liria, con fecha de ayer anuncia haber entrado en Lora la titular brigada castellana, el batallón de Viscarro, y 200 caballos al mando del cabecilla Mas; y después de una pequeña detención en aquel punto, haberse dirigido por el Mas de la Villa á Pedrabona. Posteriormente se ha recibido comunicación de haber entrado en Chiva la caballería facciosa á las diez de la mañana de hoy, siguiendo detrás la infantería.

(Del mismo.)

IDEM 30.

El gobernador militar de Sagorbe con fecha de ayer dice que parte de la facción de Ruffo ha conducido á Montan la gran cantidad de trigo y arroz que robó en el camino real de Aragón, y que el resto fue á pernoctar á Matet. Que es la nueva de la mañana del día anterior se hallaba Cabrera en Onda con tres batallones.

La facción que se hallaba en Chiva salió al anochecer de ayer de dicho punto con dirección á Turis, desde donde ha oficiado á la mayor parte de los pueblos de la Ribera pidiendo raciones, y mandando que para esta misma tarde las conducan á Sotera, aunque probablemente no irán á recogerlas tan pronto.

El comandante general de Castellón con fecha de ayer dice con referencia á parte del comandante de armas de Villahermosa otros cosas lo siguiente:

Cabrera ha salido de Onda ya indicarse su dirección. Forcald permaneció en Alcora con 200 hombres entre los quintos, y estos con muchos paisanos de Alcora provistos de los utensilios necesarios, están ocupados en formar parapetos en el cerro de San Cristóbal, hasta el día siguiente se dio la acción, y entre dichos hay otro parapeto circunvalado.

En frente de Lucena permanecen algunos grupos de facciosos; pero hasta el presente no se ha hecho ni por los rebeldes ni por los nacionales.

Ayer noche entró en Villahermosa una partida facciosa mandada por un oficial, quien se llevó preso al alcalde por no haber aprobado el pedido de raciones, y se retiró á Onda, de donde había salido.

(Del mismo.)

IDEM 31.

Aprovechándose los enemigos de la ausencia de nuestras columnas, y tratando de llamar su atención, dirigiéndose las de Euzkadi, han hecho un ataque de incursión á la Ribera, y á los efectos las guarniciones de Viscarro y Arnau con la titular brigada castellana pronunciaron su movimiento á Chiva, y de allí á Turis, desde ayo punto, habiendo pedido raciones á los pueblos de la indicada ribera del Júcar, han retrocedido, sin que recobren de la actividad que se desplegará contra ellos, según indica su dirección vuelven á las guarniciones de Chiva.

Según las últimas comunicaciones, la facción hizo ayer tarde movimiento de retroceso sobre Siete-Aguas, probablemente con dirección á las acotadas maderas maragruete de Chiva.

Al pasar los rebeldes por las inmediaciones de Buñol en su retirada, salieron á hostilizarlos los nacionales y guarnición de aquel punto, causándoles cuatro muertos, entre ellos dos titulados capitanes, teniendo por nuestra parte un nacional herido.

(De nuestro correspondiente.)

La facción que ocupaba á Chelva compuesta de la brigada titular Castellana y del batallón de Viscarro, y de 240 caballos, yendo con motivo de hallarse nuestras fuerzas sobre la Plana, había quedado desguarnecida la Ribera, proyectó invadirla, y para el efecto avanzó hasta Chiva y Turis; pero habiendo venido á esta plaza dos batallones de recibir venatorio, se desistió uno de ellos con un escuadrón de caballería en persecución de dicha facción, la que inmediatamente emprendió su movimiento de retirada hacia Siete-aguas, dirigiéndose á su guardia de Chelva. Al pasar por las inmediaciones de Buñol, salieron varias guerrillas de la guarnición y de los nacionales de aquella villa que se tiraron biarramente con el enemigo, al que causaron la muerte de cuatro muertos entre ellos dos oficiales de caballería.

Cabrera continúa sobre Lucena, en cuyas inmediaciones reúne fuerzas; y aunque hasta ahora no la hostilita seriamente, se ocupa con actividad en formar parapetos en todas las alturas, fortificando mas principalmente el monte de San Cristóbal sobre Alcora, también trabajan en abrir el camino de Villahermosa para facilitar el transporte de la artillería. El general en jefe se prepara, al parecer, para una operación seria contra la facción, pues que ha reunido en Murviedro los batallones disponibles; pero es harto doloroso el ver que toda la fuerza con que puede contar consiste en solo siete batallones, con los que ha de batir á un enemigo muy superior en fuerza, y en posiciones ventajosísimas. Esto es tentar demasiado á la suerte, la que si una vez fuere adversa, no sé la que sería del ejército, y de

este abandonado país, porque el general en jefe no puede hacer milagros con los pocos elementos que actualmente tiene. Yo preveo que nuestra posición va á ser muy crítica, si el gobierno no se apresura á reforzar este ejército.

(De nuestro correspondiente.)

VINAROS 27 de marzo.

Toda nuestra atención se dirige en el día hacia los héroes de Lucena, que con tanto valor como entusiasmo han resistido siempre á los ataques de la facción: no dudamos del feliz triunfo que debe coronar á estos brillantes defensores; pero sin embargo, anhelamos vivamente sean pronto auxiliados con buen resultado, y tal vez á estas horas, ya habrán los generales Borsó y Amor redoblado sus esfuerzos y salvados del riesgo que acaso pudieran correr, lo deseamos con ardor para que así se anime mas y mas el buen espíritu de aquella población, y que todas las demás se convengan de que nuestras columnas, do quiera que hallen á los facciosos los batan y destruyan, prescindiendo de la inferioridad en el número de fuerzas. Parece positivo que los enemigos han sufrido mucha pérdida en la acción sostenida contra nuestros héroes, pues no cesan de trasladarse heridos á Morolla, San Mateo, Cenia y demás pueblos que ocupan entre otros han pasado estos días á un pájaro muy gordo que lo llevaban ocho hombres en una camilla, muy provistos de cordiales y varios medicamentos, prodigándole cuidados y atenciones.

Esta noche pasada, á la una, se ha hecho requis general de caballerías para tiros, de todos los rebeldes, pues de Benicartí solamente han marchado mas de sesenta tiros: comúnmente se cree que será para llevarse la artillería facciosa sus madrigueras; ójala no fueran ya necesarias, porque cayera aquella en poder de nuestros valientes, y no tuvieran tantos medios los enemigos para ejercer sus atrocidades.

Con motivo de estas ocurrencias, infestan otra vez estas cercanías partidas de ladrones que hacia días se habían alzado; veremos cuando se los escarmienta terriblemente al grueso de las manadas, para que así procuren convertirse y hacerse hombres de bien, especialmente los llusos é inculcos que han caído en la red tendida por los que tienen verdaderamente corrompido su corazón, y son los verdaderos asesinos de la patria, y deshonra de la humanidad.

CASTELLON 29 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

La segunda division del ejército del Centro al mando del general Borsó, que salió de esta ciudad el día 25 algunos horas después de haberlo verificado el general Amor con la division primera, regresó antes de ayer desde Murviedro donde quedó la primera esperando, según se decía, al general Oriá; continúa aquí el general Borsó con toda su fuerza.

Las facciones conservan los mismos puntos que el día 23 á saber: Onda, Alcora y Figueruelas, ocupando desde entonces un número de brazos en levantar trincheras, sobre las montañas en que se dieron las acciones del 21 y 22, teniendo su artillería en Villahermosa, y anunciando Cabrera en sus conversaciones que sobre el referido terreno se ha de decidir su fortuna ó su desgracia.

Por persona recién venida de Morella se sabe que se ha establecido allí una fábrica de balero, así de fusil como en el castillo; que se ha desmochado la Peña por donde entraron en de castillo los facciosos; que están abriendo caminos para la fácil conducción de su artillería; que los almacenes de viveres de aquella villa están tan desprovistos, que seguramente no podrá sufrir su guarnición un día de sus días: que no entran mas subsistencias que las que los arrieros introducen procedentes de los mercados de Castellón y Vinarros; y que Cabrera ha licenciado temporalmente á mas de 1,500 de sus soldados porque no puede mantenerlos.

No hay personas que venga del país ocupado por el enemigo que no alirme las escaseces, privaciones y necesidades que este sufre, y no hay nadie que oiga estas relaciones que no las tenga por muy fundadas, y que no anhele que el gobierno de S. M. se persuada de que los meses de abril y mayo son los mas á propósito para recobrar á Cantavieja y Morella, principalmente cuando la situación de los facciosos es tal, que la sola presencia de fuerzas imponentes bastaría para de empuñar un combate á reuza. Del enemigo á una mitad de las que en el día cuenta, que según informan susugos que han tenido ocasion de hacer observaciones no pasan las disponibles de 5,000 hombres.

En la acción del 22 cayó prisionero un capitán de Córdoba, y como corríese estos últimos días la voz de que se le había fusilado, parece que sus compañeros hicieron reclamaciones para que sufriese igual suerte el oficial faccioso D. Julian Pareja, pero en esta ciudad y que fue hecho prisionero en acción de guerra. Cabrera ha oficiado al general Borsó en tono amonazador, anunciando que comenzaría la guerra á muerte si se quitaba la vida á Pareja; pero sin asegurar que el capitán de Córdoba no ha sido fusilado después de rendido, sobre lo cual dicen que el general Borsó le ha pedido esplicaciones.

CASTILLA.

Saovilla 2 de abril.

(De nuestro correspondiente.)

Se ha presentado en esta un faccioso precedente de la expedición mandada por el conde de Negri: es natural de España y se unió á los rebeldes cuando Zarategui estuvo aquí. Como á mozo soltero se le había incluido en el sorteo que se celebró en esta el 30 del pasado: él se presentó el día 29, y le cupo la suerte de soldado. Le ha sido afirmar que la mayor parte de los facciosos castellanos se presentarian, sino fuera por temor á los grandes castigos que los dan si les pillan en el acto. Cuenta que es indecible la miseria que pasan, que les hacen trabajar mucho y que van descalzos y desnudos.

La quinta se ha verificado en toda la provincia con mucha tranquilidad. Los pueblos presentan sus quintos por partidos, y ya lo han verificado los de Rianza y Sepúlveda, que son los mas dilatados y los mas próximos á la Sierra

de donde se halla Merino. Solo falta Cuellar que de principio de hoy á mañana, porque el partido de la capital como está en el centro es el último. En lo general todos los quintos son muy sobresalientes en estatura y robustez, de modo que en muchos quintos no se había visto una geneta tan ligal. Se van haciendo remesas á Valladolid: ya se ha verificado una de 40 á 50 hombres y mañana saldrán otros tantos á mas.

EXPEDICION FACCIOSA A CASTILLA.

LONDRES 30 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

La facción especionaria de regreso de las Merindades, invadió esta provincia el 28, dirigiéndose á la villa de Escaray. Luego que los decididos nacionales de aquella población tuvieron noticia de este movimiento, se prepararon á la defensa, y solo la compañía de cazadores, apoyados por un destacamento de 25 hombres del regimiento de África, dispuso á los rebeldes la entrada en el pueblo por espacio de tres horas, repugnándose en seguida al pueblo que ocupaban sus compañeros, y en el cual se defendieron 21 horas, haciendo un vivo fuego sobre el enemigo, que aunque muy superior en fuerza no se atrevió á intentar ataque ninguno formal sobre un punto que estaba guarnecido por tan decididos y valientes defensores.

La facción que ha invadido á Escaray se compone de ocho batallones y cuatro escuadrones, acuartelada por el conde de Negri, y se ha retirado ayer á las nueve de la mañana para el puerto de la Demanda, con dirección á los puertos. A las tres horas de haber salido entró en aquella villa la division del general Oriá, á la que debia continuar en persecucion de la cañala é los pocos escuadrones.

El enemigo ha dejado en Escaray cuatro muertos, entre ellos un capitán, llevándose varios heridos, uno de los cuales es el teniente coronel, que ha quedado en el hospital trascurado de parte á parte, sin que haya habido la menor mínima desgracia de parte de la Milicia nacional, y si un soldado muerto y otro herido del regimiento de Africa.

Las casas de los bizarros nacionales de Escaray han sido saqueadas en su totalidad por los rebeldes, y todavia no puede aberser á punto fijo el daño que habrán causado estos vándalos en un pueblo exclusivamente fabril, y cuyos capitales consisten principalmente en máquinas y efectos de fabricación tan fáciles de destruir en acontecimientos de esta naturaleza.

La division del general Rivero que se hallaba en esta capital salió inmediatamente que se supo la aproximacion de los facciosos, en la misma direccion que ellos tratan, y es muy probable que este movimiento les haya obligado á retirarse para la Demanda, pues en otro caso creo que no hubiera sido este el camino preferido.

BURGOS 31 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

El general Espartaco con su lucidísima division, compuesta de 10 batallones de infantería, 400 caballos y 10 piezas de artillería, cuatro de ellas rodadas y las otras á lomo, ha llegado á esta en la tarde de este día: sabemos que estaba en Lerma, y habian corrido voces de que ayes habia marchado sobre Soria, como tambien era de presumir, segun la direccion que llevaba la facción especionaria; pero parece que á buen puerto hayan ya pasado al campo de Soria, y se han al Aragon, ó bien porque la fuerza del general Oriá es muy suficiente para su persecucion y boga si prospera, es lo cierto que el general Espartaco se vuelve á las provincias desensuando mañana en esta. Hoy ha tenido un día gustatizo, pues habiéndole atacado el mal que le aqueja, ha tenido la diversion que hacer varias paradas y ha retardado bastante su marcha; pero por fortuna en la venta distante una legua de esta ciudad arrojó una piedra, lo cual está dudando si se quietará los dolores.

El señor subinspector de la Milicia nacional de esta provincia en 31 de marzo dice al Excmo. Sr. Inspector general del arma lo que sigue.—Excmo. Sr. El comandante del batallón de la Milicia nacional de Ros con fecha 28 del cual concluye dice lo que sigue: Desde el momento que entré en la Sierra el forajido Merino previno el repliegue de los nacionales comprometidos de la parte de los montes para evitar cualquier desgracia como tengo dado á Y. S. En el día de ayer supo que la facción de Merino, formada de 200 caballos, estaba en Cripuel, y á las nueve y media de la mañana entró un grupo en Olmedillo bajando por los montes. Inmediatamente salí con 70 infantes y 42 montados, y en el mismo pueblo se alcanzaron los enemigos que fueron cargados y perseguidos é todo escape hasta las villas de Villobos en las alturas que dirigen á Villanueva. La menor distancia á este punto, y el haber recibido en el camino un oficio del comandante general de la Sierra que Merino se dirigía á la Ribera, me obligó á regresar á Olmedillo, mandando á los nacionales montados retroceder y repugnación hasta donde estaba emboscada la infantería que el enemigo no había visto, pero no se atrevieron á bajar del monte. Todos los nacionales manifestaron el mayor entusiasmo y arrojo; y la infantería jamás dejó la carrera. Yo que transcribo á V. E. para su debido conocimiento. Dña. suarde á V. E. muchos años. Burgos 31 de marzo de 1838.—Miguel Tenorio.—Excmo. Sr. Inspector general de la Milicia nacional del Reino.

LENSA 31 de marzo.

(De nuestro correspondiente.)

Los temores que no había inspirado la facción de Merino han sido desvanecidos por ahora con la venida de la division al mando del señor conde de Luchana, que entró antes de ayer en este pueblo entre tres y cuatro de la tarde. La primera noticia que tuvimos de que se dirigía á este punto